N°24 - Vendredi 17 novembre 2023

RASSEMBLEMENT DES RELIGIEUX D'EUROPE À FRIBOURG DU 27 AU 30 OCTOBRE 2023

Yohan Roten

L'Europe des (Darianistes est vaste du point de vue géographique et riche quant à son histoire.

Réunis à Fribourg nous avons pu refaire le parcours nostalgique de certaines de nos premières fondations en dehors de la France, notamment celles du premier séminaire, de la Villa St Jean, et celle de l'école d'agriculture de Grangeneuve. institutions typées qui présentent en germe les accents importants de notre mission: vocation spirituelle de notre vie, l'éducation de tout l'homme, et la réalité de notre incarnation dans ce monde, Placée au carrefour entre passé et avenir, la rencontre de Fribourg prônait une option jeune, en syntonie avec le futur chapitre général de la Société de Marie (juillet 2024). "En chemin avec la Jeunesse", c'est le défi qui nous est lancé.

Il y a le chemin

de notre engagement dans la synodalité de toute l'église (André Fétis). Il y a le chemin qui nous est tracé par celle que nous appelons Hodegetria, ou Notre Dame du Chemin (Johann Roten). Et il y a le chemin que nous essayons de parcourir avec les jeunes.

Sommes-nous assez jeunes pourlefaire?

La charpente éprouvée

Il y a pour le réussir non seulement la joie zélée d'être appelés et utiles, propres à tout Marianiste, mais également la charpente éprouvée et solide de ce que nous appelons éducation Marianiste(Maximin). C'est une table ronde avec des membres de la Famille Marianiste Suisse qui nous a encouragé et confirmé sur cette route avec les jeunes (Roland et Geneviève).

Une fête de la convivialité

Une rencontre telle que celle de Fribourg est une fête de la convivialité, la joie de faire un bout de chemin ensemble, mais surtout de se savoir frères d'une même famille et d'une même raison de vivre.

Une Europe en miniature, malgré nos accents et nos habitudes différentes - italiens, espagnols, français et germaniques - nous avons célébré une joie de vivre commune, ponctuée par des repères connus du passé tels que Regina Mundi, le Christ Roi et Bourguillon pour la liturgie et notre prière. Et c'est dans la redécouverte de la basse ville de Fribourg, la visite du château de Gruyère, et une fondue moitié-moitié (vacherin et Gruyère) que le spirituel a trouvé son complément d'amitié, de bonne humeur et bonne chère. Il n'y a pas de mot de la fin. Cette rencontre se répercutera dans notre vie de tous les jours, dans nos souvenirs et nos actes, nous rendant un peu plus jeunes en chemin vers un avenir neuf.

Un mot de remerciement est toutefois de joyeuse mise pour ceux qui nous ont permis de faire cette expérience de fraternité internationale: la commission d'organisation de la CEM, et en particulier les deux organisateurs principaux de la rencontre de Fribourg, "Shema" et Léo Mueller.









COMMUNICATIONS - MARIANISTES - RÉGION DE FRANCE













Robert Bobel Un G.P.S. pour un avenir marianiste

Ces deux jours passés à Fribourg ont été pour moi d'abord une avalanche de souvenirs.

Trois années au scolasticat, avec le P. Boulet au sein de la **villa Saint Jean**, dans le bâtiment Bossuet. (1958-61) Ce fut le contact avec la Villa St Jean, par l'année de philo avec les élèves, ou aussi l'activité pastorale auprès des servants d'autel du collège. **Le séminaire Regina Mundi** (1966-70) nous a accueillis dans un groupe de 120 religieux, avec les P. Tutas, puis Gomez del Rio.

Souvenirs de la vie communautaire internationale, expérience unique. Possibilité aussi de vie des groupes nationaux, le groupe français dans certaines célébrations ou loisirs comme la montagne, Berra, Moléson, souvent rejoints par les Canadiens. Je me dois de mentionner aussi le Fr. Arsène Volkringer, portier de la maison, compagnon de promenade en ville. Le séminaire c'est aussi la faculté de théologie, avec certaines sommités, avec le passage de l'enseignement en latin à celui bilingue, français et allemand. Ce sont aussi des moments de pastorale dans des paroisses de Fribourg, comme à Saint Pierre avec la catéchèse à l'école de la Vignettaz.

Et plus tard j'ai fréquenté la Suisse d'une autre manière assez durable. Des séjours dans le **beau Valais. Planchouet et Sion**. En 2001 une retraite prêchée à Sion. Et des ballades le long des bisses au son de l'eau dévalant dans les cultures de la vallée.

Et octobre 2023

Rassemblement européen des frère marianistes, dans le prolongement de Lourdes et de Madrid. Un programme dense, varié, et solide. Le tout dans un esprit fraternel. La prière nous a rassemblés dans des eucharisties ou heures de l'Office adaptées aux langues diverses, sans oublier le chapelet dans le car. J'ai revu Fribourg encore dans cadre d'autrefois et en même temps avec des changements significatifs, tels les nouveaux ponts. Telle aussi la disparition de la Villa Saint Jean remplacée par un collège de construction différente, Reste Gallia avec la plaque en mémoire d'Antoine de Saint Exupéry.

Nous sommes passés à **Grangeneuve**, « Grange nouvelle » lieu marianiste francosuisse, la stèle en fait mémoire. Et les prolongements français, dont **Yzeure** et **Sainte Maure**. Des présentations excellentes des lieux et de l'histoire. Et puis **Notre Dame de Bourguillon**, lieu marial incontournable. Le cardinal Journet de sainte mémoire y montait, parait-il, tous les jours.

La première journée, avec Johann Roten, André Fétis et Maximin Magnan nous avait donné du grain à moudre. Nous avons besoin de culture mariale, d'une relation personnelle avec Marie, de trois images de Marie, l'orante, la mère de tendresse, Marie en chemin. André Fétis nous a invités à préparer le chapitre général, en revenant aux sources, dans la synodalité, constitutions de 1839, mission vers le scolaire (aujourd'hui 800 000 jeunes) et pas que l'école. Enfin la dernière soirée nous a fait faire une visite rapide et complète des communautés et des œuvres d'Europe. Bref, retrouvailles agréables, découverte d'autres visages.

COMMUNICATIONS - MARIANISTES - RÉGION DE FRANCE

Enrique Aguilera

Rendre hommage et rendre grâce

La troisième rencontre européenne de la Société de Marie, organisée par la Conférence marianiste européenne (CEM), s'est tenue à Fribourg (Suisse) et fait suite aux rencontres de Lourdes (France) et de San Lorenzo del Escorial (Espagne).

Cette fois-ci, c'est la Suisse qui nous accueille.

Occasion de rendre hommage et de rendre grâce pour les Frères qui ont joué un rôle historique fondamental dans l'Europe marianiste. Depuis que le Père Chaminade a décidé d'établir les SM à Fribourg (1839), première fondation hors de France, ils ont entrepris une grande mission éducative (écoles, école normale), missionnaire (Togo) et d'accueil (pour les Français expulsés de leur pays).

Quatre-vingts frères des cinq pays où nous sommes

Cette rencontre à Fribourg a été une riche expérience de vie commune, de formation et de célébration de la foi. Nous nous sommes retrouvés et avons mangé à la "**Regina Mundi**", mémoire vivante du séminaire marianiste international, fruit du déménagement de Paris à la "Villa Saint-Jean" à Fribourg en 1903, et où de nombreux prêtres marianistes ont été formés tout au long du XXème siècle.

Première journée

La première journée était consacrée à des présentations intéressantes par Johan Roten (Marie), André Fetis (Synodalité) et Max Magnan (Jeunesse). Nous avons ensuite visité le site de la Villa Saint-Jean, notre grande école de la pédagogie nouvelle, avec le souvenir de Kieffer ou Saint-Exupéry, puis célébré les vêpres dans la cathédrale et marché dans la ville historique.

Deuxième journée

Le deuxième jour, nous nous sommes rendus à Grangeneuve, la "nouvelle ferme" fondée par les cisterciens d'Hauterive au XIIème siècle, devenue au XXème un institut agricole, que nous avons dirigé pendant 50 ans. Nous avons été accueillis par Mr Ricardo, chilien né en Suisse, et archiviste du site. Nicolas Schelker était notre historien et notre guide. Auparavant, nous avions prié dans la paroisse d'Ecuvillens et devant le panthéon de tous les religieux marianistes qui ont vécu et étudié à Grangeneuve.

Plus tard, nous nous sommes rendus dans le magnifique village de La Gruyère, que nous avons visité et où nous avons dégusté une succulente fondue. La journée s'est terminée par une dernière eucharistie à l'ermitage marial de Bourquillon.

De retour à Regina Mundi, nous avons conclu la rencontre par un exposé final sur la vie et la mission marianiste en France, en Espagne, en Autriche-Allemagne et en Italie.

Merci pour tout ce que nous avons vécu au cours de ces journées !





Communications - Marianistes - Région de France









Communications - Marianistes -Région de France







Frère Jean-Marie Leclerc, Régional Père Jean-Edouard Gatuingt, Vice Régional